

Fernandez Perez (D. Manuel)

81-9-1^{an} 29

Ca 257
(29)

Discurso

Leido en la Facultad de Medicina de la
Universidad Central, en el ejercicio para
el grado de doctor en dicha facultad.

Por su Licencia

D. Manuel Fernandez Perez

1872

363F2381



UNIVERSIDAD COMPLUTENSE



5315407334

123

"Importancia de la Fisiología,
en el estudio y práctica de la
Medicina.

Siendo de mucha importancia el punto que se ha indicado, el presente trabajo pretende establecer fisiológicamente las causas de la desigualdad y las diferencias entre los resultados de los diferentes tratamientos que se han seguido en la curación de las enfermedades. Se ha procurado que el resultado sea lo más exacto y completo posible.

Finalmente (enunciado en un solo punto con la condicione) de la
que se ha procurado lograrlo.

1881
b 18827676



Ultimo for.

No es mi animo, al tomar por tema de mis discursos, el punto que he indicado, el presentar profundas cuestiones fisiologicas, ni mucho menos el discutir las, y dar mi dictamen sobre ellas. Porque si tengo el numero de conocimientos suficiente, mi para ello no soy competente.

Unicamente (contando de ante mano, con la indulgencia) de los ilustrados profesores que componen el tri-

bunel que, me dispersaran las mu-
chas faltas que pueda cometer) lo
que me propongo es: exponer algu-
nas razones y algunos hechos que,
demuestren la importancia y la
utilidad que esta ciencia tiene pa-
ra el estudio y para la practica de
la medicina.

Hecha esta salvedad dare
principio a mi tarea.

Todas las ciencias, tanto pa-
ra su estudio como para su aplica-
cion, necesitan del concurso de otras
ciencias hermanas tuyas, ó que estan
intimamente relacionadas con
ellas. De tal la relacion de intimi-
dad, que entre casi toda las cien-
cias existe, que puede decirse, que

las unas sin el concurso que las pre-
tan las otras, nada serian.

Son raras las elaboraciones de una ca-
dena, que todo unidas la constituyen,
pero que si seisadas entre si no nada
componen.

Si a cualquier ciencia le despo-
jaremos de todos aquellos conociem-
ientos, que corresponden a las demás,
nos encontrariamos, con que aquella
ciencia casi hubiera desaparecido.
Nos sucederia lo que con la cadena,
que nos encontrariamos con una es-
tadu vista que de muy poco ó
de nada nos serviria.

La medicina lejos de hallarse exclui-
da de esta regla general, es quella
la que mayor numero de ciencias au-

liares necesita, ó mejor dicho todos ellos son más de imprescindible necesidad, al menos de una utilidad innegable para su estudio. Porque ninguna de ellas ha dejado de contribuir con su grande ó pequeña pieza para la construcción del gran edificio de las ciencias medicas. Y todos los días están llegando muchos materiales con los que sin cesar se aumenta el ancho campo de la medicina.

Desde sus primitivos tiempos la medicina compuso ya á ser la agrupación de todas las demás ciencias.

La medicina, entonces, era solo ejercida por los sacerdotes de los antiguos templos y por los filósofos, que eran los que reunían en si todos los cono-

cimientos que en aquella época se poseían relativos á las ciencias y las artes.

Desde entonces hasta nuestros días, de todas las que se han ido formando ninguna ha dejado de prestarles un servicio.

La anatomia demuestra una descripción exacta de todos los tejidos, de todos los aparatos que constituyen la organización del cuerpo humano. La física que nos da á conocer las leyes de la naturaleza y las propiedades físicas de los cuerpos. La Química poniéndonos de manifiesto todos los elementos que entran á formar los diferentes sólidos, líquidos y gases de la economía y en que proporción, así como también los diferentes fenómenos quími-

8
los que en ella tienen lugar.

La Historia Natural suministrando
nos sus conocimientos sobre los tres
grandes reynos de la naturaleza.

La Geografia las matematicas &c.
Todas prestan sus grandes servicios
al medico.

Pero hay una sin la cual el me-
dico no puede ser un medico en su ca-
mino tanto en su estudio como en
su practica. Esta es la Fisiologia,
La ciencia que nos da a conocer la compli-
cada organizacion del cuerpo hu-
mano. Puesto es que la anatomia
nos da a conocer tambien esta organi-
zacion, i pero de que nos serviria este
conocimiento? Idecir: digo nos
serviria tener un conocimiento exacto

8
de todos los organos, de todos los aparato-
res, tal cual se presentan en el hom-
bre muerto, que es como los estudia
la anatomia, sino vivida en su estado
vivio la Fisiologia, donde nos cono-
cer de que funciones estan encargados
todos estos organos, y que relacione
existen entre las funciones desempena-
das por uno y las desempenadas por
otros, para poder apreciar si una vez
alterada una puede ser causa de que
se alteren otras desempenadas por
ganos mas ó menos distantes del pri-
mero que se altero.

"La Fisiologia nos pone de ma-
nifiesto, todos estos organos, todos estos
aparatos, pero en el hombre vivo, nos
presenta la organizacion, funcio-

mando; pero funcionando de una manera regular, normal, tal cual se verifica en el hombre sano.

¿Cómo sabíamos de todo esto al hombre enfermo? ¿Cómo sabíamos de conocer si una función se encontraba alterada, sin saber de antemano como se verifica en el estado normal, si antes no estudiámos al hombre en el estado de salud, y de que manera se verifica en el tocar sus funciones.

De tal importancia es este estudio que sin él no podríamos practicar un diagnóstico seguro.

Muchas de las lesiones orgánicas y de las alteraciones que sufren los diversos órganos de la economía humana nos ofrecen medios de apreciarlos

durante la vida del enfermo, que la observación determina de los cambios o alteraciones que hayan sufrido las funciones, por ellos desempeñadas, correspondiendo con las que se verifica en el estado normal o fisiología.

Muchos de los fenómenos patológicos que se presentan en las enfermedades, no podríamos comprenderlos si no se verificaran, sino fuera por los ensayos y experimentos que la Fisiología ha hecho, sirviéndonos su conocimiento para hacer el diagnóstico y establecer el plan terapéutico más adecuado.

Tenemos, por ejemplo: en la diabetes sacarina o glucosuria, esa abundante cantidad de azúcar que se encuentra en la orina, que es de donde toma el

nombre este affection).

Por la Fisiologia sabemos que una de las funciones del higado es la elaboracion del aruear de ubez o glucosa tomadas para ello del torrente circulatorio y del aparato digestivo los materiales necesarios siendo las sustancias preferentes las que en mayor grado sufren esta transformacion y fundadas en esto, proximamente a estos enfermos la alimentacion con las pectas, y los ordenados una exclusivamente aroadas, privandoles por este medio de uno de los mas poderosos origenes del aruear.

Por los experimentos hechos por los fisiologos podemos venir en con-

cimiento de las causas de la excesiva produccion del aruear.

Haciendo una punicion en el plano inferior del cuarto ventricle (bulbo raquideo) entre las raices de los nervios acusticos y las de los nervios omo-gastricos, estal alcubo de una hora la cantidad de aruear, que se encuentra en la sangre, que no parece sino que ha sido injectado, desenganchose luego de ella por medio de las secciones.

Lo cual prueba, que una excitacion del bulbo raquideo, porque no es otra cosa la funcion y transmitida al higado por la medula espinal y por la rama del gran simpatico, puede ser la causa de este estado patologico.

Por la Fisiologia sabemos tambien, que todo el aruear elaborado

por el higado, para al tornarle de la circulacion donde convinanciase con el oxigeno de la sangre, sufre una combustion, pero para que esta oxidacion se verifique, es necesario en la sangre la presencia de los carbonatos alcalinos, y que la falta de estos, puede ser causa de que esta no se verifique, acumulandose en la sangre una cantidad excesiva de uricato que luego se elimina por la orina).

Estando en esto, precisamente fué dado el tratamiento por los alcalinos.

Lo mismo que nos sucederia en este caso, ignorando todas estas variaciones fisiologicas, nos aconteceria en otros muchos. En las lecciones de la medula nos sucederia) que no comprenderiamos

el porque en unas ocasiones se encuen traba paralizado el movimiento en una region, mientras la sensibilidad se conservaba intacta y en otras por el contrario, era la sensibilidad la que se encontraba abolida) y el movimiento el que continuaba; siendo así que aquella region estaba solo animada por ramas y filetes nerviosos, procedentes todos ellos de un mismo nervio raquidiano. Pero por la Fisiologia sabemos tambien que estos nervios estan compuestos por dos clases de fibras y que cada una de ellas, esta encargada de diferente funcion).

Las unas provienen de la parte anterior de la medula) y son las que estan encargadas del movimiento; y las otras pro-

vienen de la parte posteriores y los
están de la sensibilidad).

Y con esto ya, no solo nos damos
explicación del fenómeno, sino que
esto por si solo nos sirve para poder
determinar si la lesión reside en la
parte anterior ó posterior de la me-
dula ó bien las dos, según que se enuen-
tre suspendida una ó otra función
á lo están las dos á la vez.)

Si de la misma manera que
nos eliminado estos dos caños, nos
pasaramos á hacerlo con detención,
de todos los que se pueden presentar,
nos encontraríamos, con que en un
quinto de ellos, nos dejaría la Fisi-
ología de proporcionar los conoci-
mientos necesarios, para explicar

nos el modo de ser de todos ellos
y pudiéramos comprender de que
modo se verifican, los diversos fenó-
menos que entre diferentes caños se
nos presentan, viendo muchas
veces por este medio, á mercenarios,
el tratamiento más racional y más
adecuado á la enfermedad que nos
proporcionan combatir.

Desde que Reichat á principios
de este siglo, aperturando el estudio de
la Fisiología del camino (por decirlo así)
de las hipótesis; que hasta entonces, había
seguido, le dirigió por el mismo mes-
guro de la experimentación y de los he-
chos, todos los demás fisiólogos hasta
nuestros días, no dudaron en seguir este
mucha senda), y ansiamente de la Fisi-

ca y la Química, ciencias hermanas de la Fisiología, concurriendo la una en una serie de análisis y de experimentos que, ha venido a dar por resultado el volver a esta ciencia, á una altura suficiente a satisfacer las necesidades de la Medicina.

Si bien es cierto que aún hay órganos, como el bazo, timo y espuestas suprarrenales, acerca de cuyas funciones, nadie ha podido descubrir, su cambio ha llegado á una altura prodigiosa en otros órganos más importantes para la vida.

En la parte que corresponde a la nutrición, nos da una descripción tan detallada y minuciosa de las funciones desempeñadas por todos los órga-

nos, que están encargados de ella, que merece á los ensayos y experimentos hechos podemos seguir alas sustancias alimenticias, en todo el largo trayecto que recorren, hasta incorporarse al torrente circulatorio, observando los diferentes cambios y transformaciones que sufren, así como también las conversiones químicas que tienen lugar en el tubo digestivo hasta quedar en aptitud de poder ser absorbidas, pudiendo observar que elementos de estas son los que entran si forman parte de la sangre, permaneciendo los tejidos reparan las insuficiencias perdidas que estos sufren.

Sin duda este estudio de mucho cuando necesitamos introducir en la economía alguno de estos elementos, para

poderlo hacer, de la manera que mas facilmente van absorbidos y que no formen con los demas elementos combinaciones químicas, que les hagan varios de propiedades, dandole un resultado muy diferente del que nos propusieramos.

Muchísimas mas son las razones que se podrían adducir para demostrar la importancia que tiene esta ciencia no tanto para el estudio de la Medicina sino también para su práctica.

En muchos casos nos encontramos a la cabecera de un enfermo al que estamos viéndole en una enfermedad que ya tenemos diagnosticada y la presencia de ciertos síntomas o de ciertos fenómenos que observamos en ell

nos hacen creer en la existencia de una nueva enfermedad. Pero consultando la Fisiología, nos encontramos, porque aquello nuevo síntomas y fenómenos que se han presentado, no son otra cosa sino alteraciones que han sufrido otras funciones desempeñadas por órganos distantes del que es objeto de la afección, pero que son consecuencia de las alteraciones que han sufrido la del primero, con el que estén relacionada.

Es pues estudio este, que no podemos menos de conocer la gran importancia que tiene; Y de la misma manera que en nuestra práctica tenemos que estas consultando, constatamente las obras clínicas y de terapéutica, también debemos a cada paso,

II

consultar las obras de Fisiología) que
ademas de contribuir en gran parte
a los conocimientos que nos sumi-
nistra a establecer el diagnóstico; en
muchas ocasiones también como ya
antes se indicado nos marca el tra-
tamiento mas racional)

"He dicho."

Manuel Fernández Pérez

Madrid 14 de Mayo de 1842